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“Yo soy el Vargas Vila de mi generación”: 
García Márquez 
http://www.semana.com/cultura/articulo/gabriel-garcia-marquez-yo-soy-el-vargas-
vila-de-mi-generacion/386181-3 

Por Flor Romero de Nohra 

Flor Romero de Nohra y Gabriel García Márquez. 

Escribe cuentos infantiles que luego lee a sus hijos Rodrigo (9 años) y Gonzalo (5), para 
"matar" el estilo de Cien años de soledad y crear algo diferente. 
 
"Escribo todos los días de nueve de la mañana a tres de la tarde como un empleado de 
banco". 
 
Le tiene pánico al avión y fuma desesperadamente. Es un lector incansable y amigo de la 
buena mesa. 
 
"Tengo que seguir inflando el globo hasta que estalle o hasta que yo reviente". 
 
"Yo soy el Vargas Vila de mi generación". ¿Cómo? "Sí, porque fíjate, Vargas Vila fue el 
escritor que más libros vendió en su tiempo y además, vivió en Barcelona varios años".  
 
Gabriel García Márquez sonríe ampliamente debajo de esos bigotes estilo mexicano que 
cada vez son más largos y se le despelucan más. Está instalado nuevamente en Barcelona, 
después de regresar (por barco naturalmente, porque le tiene pánico al avión) de dos meses 
de vacaciones por Italia y Francia, con su esposa, Mercedes, y sus dos niños, Rodrigo (8) y 
Gonzalo (6) que ya han iniciado el año escolar, en un colegio de educación inglesa.  
 
Fueron unas vacaciones relativas, pues estuvo corrigiendo la traducción al francés de Cien 
años de soledad y trabajando con la directora venezolana Margot Benacerraf en un guion 
para un largometraje en colores que se filmará en la Guajira. "Es un argumento de esos 
locos -dice Mercedes- con una gorda gorda, como personaje central". 
 
"Espero terminar mi nueva novela en unos dos o tres años, para después sí irme a vivir ya 
del todo a Barranquilla y dedicarme a la pachanga. Ya estoy cansado de viajar. La cuestión 
es que no me dejan salir de Cien años de soledad porque no acabo de corregir la traducción 
francesa, cuando ya tengo que meterme a revisar la traducción inglesa". Además, pareja a la 
aceptación del libro (En España lleva varias semanas entre los diez libros más vendidos) 
viene el asedio publicitario. A todos los periodistas que lo visitan los atiende "porque yo 
soy periodista y me parece desleal decirles que no", pero la situación cambia cuando es, por 



ejemplo, un joven director de cine que dice: "Esta es la ocasión de mi vida, si me permite 
hacer una película sobre usted". Porque Gabriel García Márquez no quiere ni que hagan 
películas de su vida, ni de sus obras. 
 
El mismo día en que Cien años de soledad ganó el premio de la Crítica en Italia, recibió una 
llamada del productor Francesco Rossi, pidiendo los derechos para hacer una película. 
"Sería una película muy larga y muy complicada. No es cierto, pues, que mi última novela 
va a ser filmada a corto plazo, como publicaron en Colombia. No sé de dónde sacaron esa 
noticia. Como no son ciertas tantas otras tonterías que publican sobre mí".  
 
Gabriel termina el steak gótico, en el restaurante del barrio gótico de Barcelona. Enciende 
un cigarrillo negro y habla de su nueva novela: "Ya tengo casi todo estructurado. Lo más 
fácil es sentarme a escribir. Será una novela larga, como de mil páginas, con muchos 
personajes: chinos, holandeses, hindúes, ya me salgo de Macondo y me instalo en todo el 
Caribe". Le cuento que en Colombia están tan mareados con Cien años de soledad, que ya 
las reinas de belleza resuelven ser Pilar 
Ternera, la prostituta vieja de su novela, las cartas políticas se escriben desde Macando, y 
todo así por el estilo.  
 
Él comenta que en Venezuela más de 30 pintores participaron en la exposición de cuadros 
con temática de Cien años de soledad, y que la muestra fue con decoración de hojas e 
implemento costeños: "Aquí en España, el torero Paco Camino declaró que la novela que 
más le había gustado era la mía, y la cantante Massiel dijo que la novela que más le 
encantaba era "Mil años de soledad". Mercedes ha terminado la perdiz al vino, y ríe de 
buena gana. Ella es la que más lee los comentarios y colecciona los recortes de prensa que 
llegan de todas partes, a través de la agente literaria de Gabriel, la catalana Carmen 
Balcells, que se da golpes contra las paredes cuando él resuelve decir categóricamente "no 
quiero una película sobre Cien años de soledad, por lo que dijo Heminguay: "Cuando uno 
ve una película hecha con sus libros, es como ver a alguien haciendo caca sobre la tumba de 
su mamá". 
 
Es un lector incansable, y tanto para leer como para escribir, se enfunda en un overol de 
camionero. Sabe que tiene un gran compromiso con los lectores, y por eso está haciendo 
despacio su nueva novela "Cien años de soledad" le abrió todas las puertas, y le ha dado 
experiencia para lidiar a los editores. "En un almuerzo reciente que le dio mi agente al 
editor norteamericano Cass Canfield, de Harper & Row, aumente cinco kilos de felicidad 
diciéndoles a todos los editores: "Lo tendré en cuenta a usted en mis planes futuros".  
 
Es consciente de la inmensa alegría que da tener a los editores corriendo detrás del escritor, 
cuando lo usual es que los novelistas anden rogándoles a ellos que les publiquen. "Lo 
importante es escribir, seguir escribiendo, no importa lo que pase, hasta que un día se da 
una novela y ya se venden entonces todas las anteriores. Yo duré quince años escribiendo 
hasta que reventó. ¿Cuánto tiempo estuve con los originales de La hojarasca entre el 
bolsillo hasta que aquel editor colombiano, Lisman Banm, se decidió a publicarla?”.  
 
Ahora Suramericana de Buenos Aires ha editado todos los anteriores libros de Gabriel 



García Márquez y están vendiéndose muy bien. 
 
"No se debe firmar el contrato que le presentan a uno los editores, sino el que uno les 
presenta a él", es su recomendación experimentada para los jóvenes escritores. 
 
Está enterado de toda la actualidad colombiana y sabe a veces más cosas que quienes 
vivimos del todo aquí: "Siempre que llegan recortes, yo leo por el respaldo las noticias que 
aparecen". De Venezuela, en donde hay grandes simpatías por él, desde el tiempo en que 
residió en Caracas también le llegan noticias. Y esta vez son de Adriano González León, el 
ganador del último premio Biblioteca Breve de Seix Barral, con País portátil, quien le 
comenta la actualidad, junto con su esposa, 'Mary', una argentina suave, pálida y sonriente. 
 
Los percebes, esos mariscos increíbles, entre animales, vegetales y minerales con pezuña 
prehistórica, peludos y deliciosos, han invadido la mesa, "por recomendación de Mercedes: 
"Aquí en Barcelona, los mariscos son riquísimos. Ahora vendrá la temporada de las 
angulas; son de maravilla". Gabriel reconoce que es un "gourmet" de marca mayor y cuenta 
que hace escándalo cuando el plato no está bueno o cuando anuncian algo que no tienen. 
Esto claro, en el restaurante Amaya no sucede porque todo es ele primera, la atención y el 
cocinero, que es amigo de Gabriel. 
 
Sobre los porcebes, las gambas y las cigarras desfilan los golpes de estado últimos de 
Suramérica y las situaciones calientes que viven algunos países. Le cuento que Esmeralda 
Arboleda se va a casar con el embajador de México en la ONU y Gabriel da también 
noticias: "Esmeralda estuvo hace poco visitando Barcelona, por cierto que perdió un anillo 
con una esmeralda que dizque valía como cinco mil dólares y era un recuerdo sentimental. 
Pusimos hasta aviso en el periódico, pero fue imposible recuperarlo. Se le perdió en el 
barrio gótico". 
 
"Vamos a caminar por las Ramblas porque si dices que viniste a Barcelona y no conocisteis 
las ramblas, no te van a creer".  
 
Hay parada forzosa frente a cada puesto de libros y revistas para ver qué hay de nuevo. (Se 
respira un clima de seguridad completa). Hasta en el barrio chino, en donde se cruzan las 
gordas, las flacas, las rubias, los marineros cantando, los jovencitos tímidos. 
 
Gabo prepara su próxima novela El otoño del patriarca. "Es el monólogo de un dictador que 
está a punto de ser juzgado por un tribunal popular. Un hombre que ha gobernado su país 
durante 120 años". Hace ya tiempo tenía la novela casi terminada, pero rompió las 230 
páginas. Durante años he venido reuniendo anécdotas e historias de dictadores. Ahora debo 
olvidarlas todas antes de empezar a escribir. Será difícil crear el prototipo de este personaje 
mitológico v patológico de la historia latinoamericana", G.G.M. expresa su preocupación.  
 
"Es difícil inventar algo monstruoso o fantástico que sea, que no haya sido ya hecho por 
algún dictador hispanoamericano: Rafael Leónidas Trujillo, Tiburcio..". 
 
Carias, Henri Chistophe o Alexandre Petion; Manuel Estrada Cabrera. Juan Vicente 



Gómez, Belzú o Mengarejo... "Y sobre la acogida de sus futuras obras después del éxito de 
Cien años de soledad predice: "Tengo que seguir inflando el globo hasta que estalle. O 
hasta que yo reviente". 
 
Gabriel García Márquez se siente ubicado en Barcelona y hasta allá van los periodistas de 
Madrid a buscarlo para entrevistarlo, a enterarse de que le tiene pánico al avión, que no 
dicta una conferencia ni de peligro, que fuma como una chimenea y que está loco por 
volverse a Colombia, porque ya está harto de viajar.  
 

MINISTERIO DE EDUCACIÓN 

En Pasto se graduaron 700 jóvenes y 
adultos gracias al programa "Cero 
Analfabetismo" 
http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341016.html 

El Ministerio de Educación llevó a cabo este martes, en San Juan de Pasto, la 
ceremonia de graduación de 700 jóvenes y adultos alfabetizados pertenecientes al 
Ciclo I del Programa "Cero Analfabetismo" que lidera el Ministerio en convenio con 
Ecopetrol y la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI). 

En la capital nariñense, el Ministerio de Educación Nacional lideró la ceremonia de 
graduación de 700 jóvenes y adultos entre los 15 y 65 años, de las áreas rurales y 
urbanas del departamento que terminaron con éxito el Ciclo I de formación en el Programa 
"Cero Analfabetismo" que lidera el Ministerio de Educación en convenio con Ecopetrol y 
la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) y que hace parte del Programa 
Nacional de Alfabetización y Educación Básica de Jóvenes y Adultos, consignado en el 
Plan de Desarrollo del Gobierno Nacional. 
 
En el acto de graduación, que se llevó a cabo en el Club del Comercio de Pasto, 
estuvieron presentes la directora de Calidad para la Educación Preescolar, Básica y Media 
del Ministerio, Mónica Figueroa; la delegada de la Organización de Estados 
Iberoamericanos (OEI), Carolina Serrano; la delegada de Ecopetrol, Silvia Leyva; el 
secretario de Educación de Nariño, Ángel García Paredes; la subsecretaria de Calidad de 
la Secretaría de Educación de Pasto, María Elvira Estupiñán ; así como rectores, docentes, 
padres de familia, representantes del grupo de facilitadores capacitados en la atención 
pertinente a los jóvenes y adultos y la comunidad educativa en general de esta importante 
región del sur de Colombia. 

En el marco de esta ceremonia, la representante del Ministerio de Educación exaltó el 
esfuerzo y la disciplina de cada uno de los jóvenes y adultos que lograron culminar 



satisfactoriamente este ciclo de alfabetización "para ver realizado su sueño de saber leer y 
escribir". Mónica Figueroa expresó: "El acto que hoy nos congrega en mi tierra natal tiene 
un propósito fundamental y es reconocer y felicitar al grupo de graduandos que han 
apostado a mejorar su calidad de vida, así como el progreso en esta importante región 
del sur de Colombia, a través de la educación y formación, pilar fundamental para el 
desarrollo y progreso de un país". 

En este evento se reconoció la gestión adelantada por el departamento, las secretarías de 
educación certificadas del departamento, los facilitadores, los rectores y demás 
representantes de la comunidad educativa. 
 
Nariño avanza y progresa con la alfabetización 
 
De acuerdo con los datos del Programa Nacional de Alfabetización en Nariño, en los 
últimos tres años, se han alfabetizado 19.700 jóvenes y adultos. En Pasto, en el 2013 
fueron beneficiados 1000 jóvenes y adultos con este programa. 
 
"Este programa me gustó mucho y aunque uno deja de lado los quehaceres diarios para 
asistir a los cursos, es motivante que a los 65 años podamos decir que ya sabemos leer, 
escribir e incluso hacer nuestras propias cuentas", así lo expresó José Gratiniano 
Chingua, proveniente del municipio de Cumbal, quien se graduó hoy junto a sus 699 
compañeros. 
 
Unión de esfuerzos para materializar resultados 
 
Con los resultados alcanzados por el Programa Nacional de Alfabetización y gracias al 
esfuerzo y mecanismos de cooperación establecidos mediante el convenio MEN-Ecopetrol-
OEI, el Gobierno Nacional ratifica el compromiso que tiene en las diversas zonas del país 
por alcanzar una formación integral de calidad e incluyente, así como una educación que 
genera oportunidades legítimas de progreso y que contribuye a cerrar las brechas de 
inequidad en todas las regiones del país, con el ánimo de reconocer la labor de los jóvenes y 
adultos que tomaron la decisión de aprender a leer y escribir. 
 
Cabe recordar que en la actualidad 61 secretarías de educación a lo largo de todo el país se 
han beneficiado con este convenio (MEN-Ecopetrol-OEI), el cual se está desarrollando con 
el apoyo y acompañamiento de 8000 facilitadores capacitados en la atención pertinente a 
los jóvenes y adultos iletrados, 36 gestores locales que realizan seguimiento del Programa 
en campo y 9 coordinadores regionales en igual número de zonas en el país. 
 
En el presente cuatrienio el Ministerio de Educación ha logrado alfabetizar a 355.911 
personas y muchas de ellas, una vez terminan el Ciclo 1 de alfabetización, prosiguen su 
educación básica primaria y secundaria en los demás ciclos de educación de adultos. 
 
La atención a los alfabetizados se ofreció mediante modelos educativos flexibles 
diseñados para atender a población joven y adulta iletrada, diversa o en condiciones de 
vulnerabilidad y cuentan con una propuesta pedagógica, acorde a las condiciones 
particulares y necesidades de la población a la que se dirigen. En el departamento de Nariño 



se brindó atención con los modelos Cafam, 'A Crecer' y las Escuelas de Perdón y 
Reconciliación que incorporaron al modelo de alfabetización un componente psicosocial. 

Formación docente, un aspecto clave para 
la calidad educativa en Colombia 
http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341026.html 

Los lineamientos de la Política de Formación de Educadores en Colombia fue uno de 
los temas abordados en el marco del 'Foro Maestro Siempre' que se desarrolló el lunes 
5 de mayo en Bogotá, y en que los participantes tuvieron la posibilidad de conocer 
cómo vamos en materia docente. 

Con el objetivo de generar espacios de intercambio de ideas y aprendizaje constante acerca 
de las estrategias dirigidas al mejoramiento de la calidad educativa en el país y conscientes 
de la importancia que desempeña el educador como pilar de procesos de formación de 
ciudadanía y comunidad, el Ministerio de Educación organizó el ´Foro Maestro Siempre', el 
cual también sirvió para hacer un reconocimiento y exaltación a quienes son educadores de 
educadores. 
 
En este sentido, y con el fin de presentar un panorama general sobre el proceso de creación 
de políticas y lineamientos específicos que regulen y den norte a los programas de 
capacitación en licenciaturas y formación de educadores en nuestro país, la directora de 
Calidad de Educación Preescolar, Básica y Media, Mónica Figueroa Dorado, fue la 
encargada de dar a conocer las generalidades del 'Sistema colombiano de formación 
docente', mediante un recorrido por su consolidación, estructura, lineamientos y retos. 

A través de un proceso participativo, que ha contado con el acompañamiento de 
instituciones como la Asociación Colombiana de Facultades de Educación (Ascofade), la 
Asociación Colombiana de Escuelas Normales Superiores (Asonen), las secretarías de 
educación certificadas del país, las universidades que ofrecen programas de licenciatura, los 
centros de investigación, las agremiaciones de educadores y la comunidad educativa en 
general, se han llevado a cabo espacios de comunidades de diálogo en los cuales se 
identificaron las problemáticas en la formación de educadores, la creación de espacios 
virtuales de retroalimentación y la producción de documentos de referencia que sirvieron de 
marco contextual para consolidar este Sistema Nacional de Formación Docente. 
 
Una vez establecidos los puntos de partida y determinados los aspectos que deben ser 
tenidos en cuenta para la generación de políticas y lineamientos para la formación de 
educadores, se procedió a plantear la estructura con la cual se empezó a trabajar en este 
Sistema basada principalmente en cuatro ejes fundamentales: la contextualización 
internacional y nacional de la formación de educadores; el sistema colombiano de 
formación de educadores; los subsistemas de formación (inicial, en servicio y avanzada) y 
finalmente, la creación de los lineamientos de la política colombiana de formación de 
educadores. 



 
"Es importante tener presente que para llevar a cabo procesos efectivos de formación 
docente es indispensable que empecemos todos a mirar en la misma dirección, unifiquemos 
criterios, hagamos mesa de trabajo constante, actualicemos los currículos, generemos 
espacios participativos; formar a quienes nos forman en la escuela exige compromiso, pues 
este es el inicio de una educación de calidad, un docente bien formado es sinónimo de 
buena educación", manifestó la directora de Calidad de Mineducación. 
 
Tres ejes de una formación docente efectiva 
 
En el marco de su presentación en el 'Foro Maestro Siempre', Figueroa estableció los ejes 
transversales que deben ser tenidos en cuenta para fomentar proceso de formación de 
docentes que garanticen resultados eficaces, medibles y que fomenten la educación de 
calidad en todas las etapas de formación académica. 

• La investigación: la posibilidad de establecer escenarios de reflexión y problematización 

sobre las prácticas de aula, fomento de proyectos y redes investigativas, y la evaluación 

del impacto de los procesos investigativos en los contextos educativos como realidades 

dinámicas y complejas, hacen que las personas que inician su proceso de formación en 

licenciatura o pedagogía se interesen por dar aportes continuos que fortalezcan y 

complementen diariamente este ejercicio docente. 

• La Evaluación: realizar mediciones periódicas acerca del desempeño, la metodología, la 

actualización de contenidos y del deber ser y hacer del docente es una manera efectiva 

para enriquecer el proceso formativo de los educadores. 

• La pedagogía: cada espacio de formación en el país es diferente y esto obliga a los 

educadores a establecer metodologías de enseñanza que se complementen con la 

diversidad cultural de cada región donde se ejerce la docencia. Igualmente, la pedagogía 

permite realizar una reflexión permanente acerca de la educación y los currículos a 

utilizar. 

Estos tres ejes deben ser aplicados en conjunto a lo largo de las tres etapas de formación 
docente: inicial, en servicio y avanzada, pues de esta manera es que se garantiza que los 
contenidos de la enseñanza que se imparte desde los programas de licenciatura tengan 
elementos de pertinencia, inclusión, corresponsabilidad y, sobre todo, calidad; pues "el 
mejoramiento de las prácticas pedagógicas significa mejores aprendizajes de los 
estudiantes", puntualizó Mónica Figueroa. 

ICFES presentó el Observatorio de la 
Calidad de la Educación Colombiana 
http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341006.html 

Luego de un trabajo de cerca de cuatro meses se presentó este proyecto que pretende 
dar a conocer al país los resultados e indicadores de las diferentes pruebas de Estado 
que realiza el Instituto.  



El director del Instituto Colombiano para la Evaluación de la Educación (ICFES), Fernando 
Niño Ruiz, presentó a la comunidad educativa que estuvo presente en el 'Foro Maestro 
Siempre' el nuevo Observatorio de la Calidad de la Educación Colombiana (OCEC), 
creado con el fin de generar el uso de indicadores precisos sobre la calidad de la 
educación que se está ofreciendo y así adelantar acciones para mejorarla. 
 
El funcionario destacó que este observatorio es "una herramienta en la que se pone a 
disposición del país, en una plataforma web ( ocec.icfes.gov.co), indicadores sobre calidad 
educativa". Asimismo, indicó que este instrumento se alimenta con la información 
"permanente que ofrece el ICFES de los resultados de sus exámenes (SABER 3°, 5°, 9°, 
SABER 11° y SABER PRO), así como las investigaciones sobre factores asociados que 
promueve y realiza el Instituto". 
 
La construcción del proyecto ha tenido una duración de cerca cuatro meses de trabajo y está 
en su primera fase, en el que se podrán conocer algunos de los reportes de resultados, por lo 
que se cuenta con los del examen SABER PRO de los estudiantes de las facultades de 
educación desde el año 2012, en la sección de estadísticas. 
 
Así mismo, el director del ICFES manifestó que se tendrán dos espacios de interacción 
virtual  para que la comunidad educativa realice sus aportes a la consolidación del 
Observatorio, en las diferentes fases del proyecto. 
 
Para la participación en estos dos espacios virtuales, la persona debe utilizar un usuario y 
clave que puede solicitar en el botón 'LOGIN'. 

Hay más de 8000 investigadores 
categorizados en el país, según Colciencias 
http://www.mineducacion.gov.co/cvn/1665/w3-article-341027.html 

Colciencias reveló resultados de la convocatoria 640, que servirán para trazar a 
futuro políticas y estrategias para el desarrollo de la ciencia, la tecnología y la 
innovación. Los investigadores pertenecen a 4304 grupos de investigación. 

Colombia cuenta actualmente con más 4 mil grupos de investigación, desarrollo 
tecnológico e innovación, a los cuales pertenecen alrededor de 8 mil investigadores senior, 
asociados y junior, categorizados y activos, que adelantan trabajos en diferentes áreas del 
conocimiento, 
 
Según la última medición de grupos de investigación realizada por el Departamento 
Administrativo de Ciencia, Tecnología e Innovación, Colciencias, los investigadores 
altamente calificados se encuentran en mayor concentración en las áreas de Ciencias 
Sociales, 2.272, y Ciencias Naturales. 2.172. 
 
Las áreas restantes con investigadores senior, asociado y junior, corresponden a Ciencias de 



Ingeniería y Tecnología, 1294; Ciencias Médicas y de la Salud, 850; Humanidades, 718, y 
Ciencias Agrícolas, 428. 
 
Cabe resaltar que se entiende como grupo de investigación, desarrollo tecnológico e 
innovación "al conjunto de personas que interactúan para investigar y generar productos de 
conocimiento en uno o varios temas, de acuerdo con un plan de trabajo de corto, mediano o 
largo plazo (tendiente a la solución de un problema)". 
 
Todos los resultados arrojados en la convocatoria de medición de grupos servirán para 
trazar a corto, mediano y largo plazo políticas y estrategias para el desarrollo armónico y 
efectivo de la ciencia, la tecnología y la innovación en el país. 
 
El país cuenta con un capital de 693 investigadores senior, 1.823 asociados y 5.495 junior. 
Estos investigadores se encuentran distribuidos en 17 universidades, siendo las 
Universidades Nacional, Antioquia, Andes Valle y Javeriana, las que tienen mayor número 
de grupos e investigadores. 
 
A los grupos de investigación se encuentra vinculados además cerca de 100 mil 
profesionales de diferentes áreas del conocimiento. 
 
Por otra parte, la directora de Fomento a la Investigación de Colciencias, Gabriela Delgado, 
agregó que "a nivel de invención el país tiene 160 patentes de invención verificadas y 36 
patentes de modelo de utilidad", lo que se considera un gran avance. 
 
Categorías y grupos de investigación 
 
El número de grupos reconocidos por Colciencias a la fecha son 4.304, la mayoría de ellos, 
3805, avalados por cerca de 23 universidades, en las categorías de A1, A, B, C y D. 
 
Otras entidades que avalaron los grupos de investigación corresponden a centros de 
investigación, desarrollo tecnología e innovación, asociaciones o fundaciones, hospitales, 
institutos de investigación, sector privado, instituciones de educación, gobierno central, 
entidades gubernamentales, entre otros. 
 
Los grupos registrados en Colciencias son 14.760; avalados 8.993, certificados 13.060 y 
certificados avalados 8.452. Y, como ya se dijo, 4.304 fueron reconocidos por Colciencias. 
La próxima convocatoria de reconocimiento y medición de grupos se abrirá en septiembre 
del año en curso, según anuncio de Colciencias. 
 
¿Qué es un grupo reconocido? 
 
Un grupo es reconocido como tal, siempre que demuestre continuamente resultados 
verificables, derivados de proyectos y de otras actividades procedentes de su plan de trabajo 
y que además cumpla con requisitos mínimos para su reconocimiento, como: 



• Tener una producción de nuevo conocimiento o de resultados de actividades de desarrollo 

tecnológico e innovación, en la ventana de observación equivalente a un mínimo de un (1) 

producto por año declarado de existencia. 

• Tener una producción de apropiación social y circulación del conocimiento o de y para la 

formación de recurso humano, en la ventana de observación equivalente a un mínimo de 

un (1) producto por año declarado de existencia 

• Tener un proyecto de ID+I en ejecución 

• El líder del grupo deberá tener título de Pregrado, Maestría o Doctorado 

• Tener uno o más años de existencia 

• Tener un mínimo de 2 integrantes 

• Aval institucional. 

• Estar registrado Plataforma ScienTI - Colombia en Colciencias 

Por otra parte, durante la presentación oficial del resultado de la presente convocatoria y 
teniendo en cuenta la opinión de los usuarios sobre las herramientas de Colciencias, el 
subdirector de Colciencias, Héctor Rendón, comentó que la entidad "está en proceso de 
mejorar sus plataformas tecnológicas", con el fin de prestar un mejor servicio a la 
comunidad científica. 

 


